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История города в фотографиях

Реклама

Вот три снимка старого города. На 
одном из них - слева - виден кино-
театр “Коммунар”, перед которым 

толпа народа, трамвайная остановка. Но 
в данном случае нас интересует, что за 
кинотеатром. А там - пустыня чуть ли не 
до горы Соколиной, которая исчерчена 
линиями, очевидно, труб.

Собственно, на этом месте город закан-
чивался к середине - концу 1940-х годов. За 
Садом металлургов и “Коммунаром” про-
стиралось грандиозное Моховое болото, 
место нынешнего парка Гагарина было 
болотистым подступом к нему. Именно 
поэтому с противоположного берега Томи 
по трубам сюда перекачивали грунт.

Впрочем, во время сильных наводнений 
Томь сама приходила сюда: в 1958 году 
она добралась до “Коммунара” и перере-
зала трамвайный путь в районе улицы 
Кутузова - кафе “Юность” (здесь была 
низина перед подъемом по Металлургов 
к вокзалу).

И вот к началу 1960-х годов место буду-
щего парка, видимо, достаточно закрыли 

грунтом. И решено было устроить парк - 
должно быть, строить здание здесь было 
невозможно.

На снимках, которые принесла Анна 
Ивановна Заводчикова, как раз и изоб-
ражен процесс закладки парка. Время она 
точно не помнит: кажется, это был 1963 
год. На вертикальном снимке как раз Анна 
Ивановна держит сосну, которую высажи-
вают в выкопанную яму. Рядом (слева) 
старший вальцовщик сортопрокатного 
цеха Алексей Воробьев, за ним - старший 
сварщик Георгий Анохин.

К слову, сама Анна Ивановна была в тот 
момент старшим мастером подготовки про-
изводства этого цеха КМК. Где-то на пло-
щадке будущего парка суетится начальник 
смены четвертой сквозной бригады Михаил 
Александрович Исаенко - бригада первой 
получила звание коммунистического 
труда, и именно ей было предоставлено 
почетное право высадить первые деревья 
главного городского парка. Народ дружно 
и весело прошел от восьмой проходной до 
“Коммунара”. Орудий труда - вышли на 

субботник бригады четырех станов цеха - 
всем не хватило, вот и пришлось Михаилу 
Александровичу крепко суетиться.

“Такие моменты вспоминаются тем, 
какие люди тогда были, - вздыхает Анна 
Ивановна. - С каким настроением все 
шли сюда, как работали. Тогда верили в 
будущее...”

Я спросил Анну Ивановну: а помнит ли 
она, где растет ее красавица сосна? Она 
ответила, что, конечно, ходила, искала, но 
не нашла. Наверное, потому, что искала 
ближе к кинотеатру, а ее сосна растет где-
то у кафе “Юность” - там целая роща 
сосен.

Между прочим, парк Гагарина долго 
еще потом сохранял следы болота: в конце 
его, там, где рядом с новой теннисной 
школой до последнего времени сохранялся 
загон для выгула собак, даже простиралось 
озерцо. Оно становилось все меньше и 
меньше. Я там ловил дафний и мотылей 
для своих рыбок. А потом оно исчезло под 
ворохом листьев с деревьев парка.

Савва Михайлов.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

“Когда мы срезали замок и все-
таки попали в подвал, то оказа-

лось, что он затоплен канализационными 
стоками, - рассказывает Сергей Курносов, 
старший дома № 64 на улице Кутузова. - И 
это после капитального ремонта?! А когда 
стали смотреть трубы, то обнаружили, что 
под изоляцией они старые и гнилые. Кое-
где даже замотаны скотчем и сверху выкра-
шены “Кузбасслаком”! И крыша течет так, 
что топит до третьего этажа”. 

В соседнем доме на Циолковского, 4, 
последние два года с кровлей была беда - 
хоть караул кричи. Ответ прокурора района 
на жалобу жильцов был следующим: “По 
результатам проверки нарушений в дея-
тельности ТСЖ “У Океана” не установ-
лено: техническое состояние кровли дома 
по адресу: ул. Циолковского, 4, после про-
веденного капитального ремонта соответ-
ствует установленным нормам…” Стало 
быть, если с потолка в квартире бежит 
вода - значит, все в норме? Ремонт же про-
веден, документы, подтверждающие это, 
имеются. Какие могут быть претензии? 
Жильцы долго вели переписку с правоохра-
нительными органами, просили выяснить, 
по назначению ли потрачены бюджетные 
деньги - ведь прошло совсем немного вре-
мени, а ремонта что-то не чувствуется. Не 
могло же всё прийти в такое плачевное 
состояние за столь короткий срок! Но без-
результатно. 

Однако в распоряжении жильцов оказа-
лись акты приемки работ, подписанные в 
2008 году, и сметная документация. Выяс-
нить, какими средствами располагали 
подрядные организации на проведение 
ремонта, было несложно - существует 
региональная адресная программа, где 
выделенные суммы расписаны до рубля: 
11 443 000 рублей на три дома. А по 
документам на ремонтные работы было 
израсходовано 8 493 000 рублей. Тоже в 
общем-то немало. В соответствии с актом 
приемки работ, в 2008 году в каждом из 
трех домов был проведен ремонт внут-
ридомовых инженерных коммуникаций. 
Судя по актам, до ремонта кровли руки не 
дошли (хотя жильцы уверяли, что какие-
то работы на крыше велись, но в отчетных 
документах, имеющихся у жителей, об этих 
работах почему-то не упоминается).

Но собственники и специалисты управ-
ляющей компании больше поверили не 
цифрам в актах, а своим глазам. И жильцы 
обратились к экспертам, чтобы те про-
верили, соответствуют ли данные актов 
приемки фактической стоимости выпол-
ненных работ. Результаты экспертизы оше-
ломили. По данным экспертов, в доме на 
Циолковского, 4, было освоено 1 378 081 
рубль (вместо 4 064 000 по отчету), на 
Кутузова, 64, - 896 403 рубля (вместо 
2 649 000), а на Кутузова, 64а, - на 215 403 
рубля (вместо 1 780 000). Чуть больше чет-
верти от затраченного по актам приемки 
и лишь пятая часть от сумм, выделенных 
на ремонт! Но ведь акты подписали пред-
ставители и администрации города, и 
государственной жилищной инспекции… 
Неужели они не видели, что крышу ремон-
тировали только символически, даже не 
указав эти работы в акте, а инженерные 
коммуникации меняли “местами”? 

Заместитель главы Новокузнецка по 
жилищно-коммунальному хозяйству 

Александр Иванов в выводы экспертов не 
верит. “Вы же понимаете, что такое экс-
пертиза: кто деньги платит - в пользу того 
и результат, - сказал он. - Эти дома прове-
ряли комиссии различных уровней, и они 
подтвердили акты приемки. Я считаю, что 
эта экспертиза - заказной материал”. 

Но другого экспертного заключения ни 
у жильцов, ни у администрации, ни у про-
куратуры нет. Доверяет Александр Влади-
мирович существующей экспертизе или 
нет - жильцам не столь важно. Они больше 
обеспокоены тем, что после такого ремонта 
в осеннюю непогодь у них снова отсыреет 
потолок или затопит подвал. Но за чей 
счет снова проводить ремонтные работы? 
Из федерального бюджета деньги вряд ли 
снова дадут на одни и те же дома. Управ-
ляющая компания может провести по 
заданию собственников какие-то необхо-
димые мероприятия, но сомневается, стоит 
ли приступать сейчас - а вдруг все-таки 
будет назначена новая экспертиза и состо-
ится судебное разбирательство, и тогда 
нужно будет сохранить для экспертов ком-
муникации в настоящем виде?

Правда, имеющемуся заключению власти 
не верят, а заказывать новую экспертизу 
никто не спешит. Да и зачем - по доку-
ментам-то все в порядке! Совет народных 
депутатов, обсуждавший не так давно эту 
проблему по заявлению избирателей, тоже 
ни к какому мнению не пришел, предо-
ставив почетное право решить ее самим 
жильцам: мол, спасение утопающих - это 
ваша забота. 

Жильцы в тупике. Как теперь поступить? 
Обратиться в суд? От чьего имени? Ведь 
ни город, ни область как заинтересованные 
стороны в суд идти не намерены, раз они и 
теперь жителей не поддерживают. А собст-
венники тяжбу с такими административ-
ными “гигантами” вряд ли потянут. Да и сте-
пень их финансового участия в ремонте куда 
меньше. Зато “расхлебывать” последствия 
придется именно им, жильцам. 

Но главный вопрос - на что все же 
потрачены деньги, разница, которую обна-
ружила экспертиза? Всем известно, что 
расходование государственных средств на 
проведение капитального ремонта домов 
строго контролируется, отчитываться 
надо за каждую копейку. На интернет-
сайте госкорпорации “Фонд содействия 
реформированию ЖКХ” есть данные, на 
что израсходованы деньги и сколько. Так 
вот, по этим сведениям, отчеты по ТСЖ 
“У Океана” содержат затраты и на ремонт 
инженерных коммуникаций, и на ремонт 
кровли: все сходится до рубля. А куда 
потерялись”лишние” три миллиона? И кто 
все-таки должен поискать пропажу? Быть 
может, стоит провести проверку состояния 
домовых коммуникаций, поднять доку-
менты, все пересчитать - только уже на 
уровне не частного агентства, а государст-
венной комиссии. Ведь деньги на ремонт 
ушли не “дядины”, а бюджетные, а потому 
государство должно быть заинтересовано 
в их строгом учете. Или мы так богаты, 
что уже не считаем деньги: подумаешь, 
миллионом больше, миллионом меньше? 
В городе довольно много домов, где про-
вели ремонт на государственные средства, 
и не исключено, что где-то существуют и 
другие примеры, когда посчитать повнима-
тельнее не будет лишним... 

Ольга Юрьева.
Александр Бокин (фото).

Ситуация

А был ли 
ремонт?

Антреприза постсовет-
ского времени началась 
и долгое время про-

должалась как “чес” столичных 
артистов с веселыми, в основном 
з а п а д н ы м и  к о м е д и я м и  б е з 
особых постановочных вложений 
в расчете на то, что “пипл” только 
такое “хавает”.

Спектакль по пьесе американ-
ского драматурга Артура Мил-
лера “Все мои сыновья”, который 
недавно прошел на сцене нашего 
драматического театра, является 
антрепризой только потому, что 
в нем заняты артисты из разных 
театров. По всем остальным при-
знакам это серьезное театральное 

произведение с глубоким фило-
софским и нравственным содер-
жанием.

Во-первых, это драма. Во-
вторых, поставлена она знаме-
нитым польским режиссером 
Кшиштофом Занусси. В-третьих, 
здесь полновесный постано-
вочный состав, то есть и сце-
нография, и костюмы, и свет, и 
звук - все как в хорошем стацио-
нарном театре.

В-четвертых, это весьма серь-
езный проект общенациональной 
программы “В кругу семьи”, 
занимающийся пропагандой се-
мейных ценностей. Спектакль 
“Все мои сыновья” с успехом 
прошел в Москве и по городам 
Сибири. И у нас зрители встре-
тили горячими аплодисмен-
тами Валерия Золотухина уже 
в начале действия, как только 
артист появился на сцене. Эти 
аплодисменты не были авансом 
уже потому, что актер любим 
народом с одной из первых его 
киноролей - Бумбараша. И это 
выражение любви было наградой 
за всю творческую жизнь артиста. 
Кстати, спектакль был поставлен 
к 70-летию Валерия Золотухина.

Спектакль шел в напряженной 
тишине, а когда закончился, 
зал со всеми своими ярусами 
встал и, скандируя, аплодировал 
минут десять, раздавались крики 
“браво”. Разговор на темы чести, 
совести, любви, семейных цен-
ностей, если он облачен в увлека-
тельный и убедительный сюжет, в 
высокопрофессиональную актер-
скую игру, если проявляется в 
действии большой талант и дра-
матурга, и режиссера, и артистов, 

и сегодня волнует публику.
Пьеса впервые поставлена 

в 1947 году на Бродвее, и автор 
стал лауреатом сразу нескольких 
премий. Видимо, речь в пьесе 
идет о Второй мировой войне, о 
боях в Юго-Восточной Азии. Суть 
конфликта в том, что владелец 
завода Джо Келлер (его и играет 
Золотухин) продал заведомо бра-
кованные детали для военных 
самолетов и подставил своего 
партнера. Как пишут, история 
взята из жизни. Джо Келлер 
вышел сухим из воды, но его уже 
бывший партнер сидит в тюрьме. 
Дело в том, что в этих самолетах 
погибло двадцать летчиков. Погиб 
старший сын Джо - Ларри, в смерть 
которого не верит мать. И потому 
она противится любви младшего 
сына и невесты сына погибшего. 
Положение осложняется тем, что 
Энни Дивер (Анастасия Веден-
ская) - дочь бывшего компаньона 
Джо Келлера. Узнав правду, его 
младший сын Крис (Алексей Сав-
ченко), до того момента гордив-
шийся отцом, требует не просто 
ответа от него - требует, чтобы 
тот добровольно пошел в тюрьму. 
Отец в конце концов соглашается, 
идет в дом “только надеть пиджак” 
(все действие пьесы происходит 
во дворе их дома) и там стреля-
ется. Раненой белугой кричит 
мать (Екатерина Васильева). Пот-
рясен сын. Так дорого заплатил он 
за вынужденный поступок отца по 
совести.

Спектакль, начавшийся как 
тихая, почти элегическая повесть 
о стареющей американской паре, 
постепенно продвигался к тра-
гедии, в какие-то мгновения 

прорывались предвестники 
несчастья и сменялись минутами 
благостной тишины.

Актеры не просто хорошо рабо-
тают, а играют “на разрыв аорты”. 
Особенно играет Екатерина 
Васильева в роли жены и матери 
(Кэт), артистка силы древнегре-
ческой трагедии. Великая актриса 
нашего времени.

Мощный театральный актер 
и Валерий Золотухин (все-таки 
в основном мы видели и видим 
его в кино). Ни одной “пустой” 
секунды на сцене, а его герой 
почти все действие перед зрите-
лями. Говорят, он играет самого 
себя. Не думаю. Перед нами 
Мастер с большой буквы, вир-
туоз. Он разный на протяжении 
почти трех часов спектакля. Его 
тончайшие изменения в психоло-
гическом состоянии героя естест-
венны и убедительны. Золотухина 
можно слушать, как слушают 
оперного певца, со всеми модуля-
циями и обертонами голоса. Это 
артист высокой актерской тех-
ники и большого темперамента.

Актеры, и особенно Золотухин 
с Васильевой, так плотно вжи-
ваются в свои роли, так щедро 
и, кажется, без остатка отдают 
им свои души, что думаешь: 
как же они выдерживают, как 
они выходят из этой ситуации 
“живыми и невредимыми”? Вот 
потому, когда они выходят по 
нескольку раз на поклон, зрители 
не скупятся на благодарные апло-
дисменты. А Валерий Золотухин 
в одном из своих интервью при-
знался, что Джо Келлер - лучшая 
его роль за последние десять лет.

Татьяна Тюрина.

Савва Михайлов.Савва Михайлов.
Нескучные выходные

Помните, как в былые годы во дворах 
натягивали веревки и на них сушили 

белье? А теперь вспомните, что раньше, 
когда фотографии печатали самостоятельно, 
снимки после проявки также сушили, но 
на веревках поменьше. В воскресенье 16 
октября прихватите прищепки, готовые 
фотографии и направляйтесь к “Черному 
тюльпану”. Там, у монумента, пройдет 
уличная “Сушка” - фотовыставка, каких в 
Новокузнецке ещё не бывало. Любители и 
профессионалы, те, кто снимает на пленку 
и на “цифру”, - все они соберутся в одном 
месте. Каждый может повесить своё фото 
на веревку с помощью бельевой прищепки, 
а на обороте оставить координаты для связи 
или подписать послание новому облада-
телю снимка. Понравилось фото? Берите на 
память! Кстати, о формате. Снимки могут 
быть какого угодно размера - от привычных 
10х15 и хоть до полотна метр на метр - как 
пожелаете.

“Сушка” начнется в час пополудни, и 
до шести вечера веревки будут в распо-
ряжении всех любителей фотографии. 
Прийти можно в любое время, а ещё 
лучше зайти несколько раз! Фотографии 
постоянно будут меняться: одни забирают, 
другие появляются. Живое общение в 
последние теплые осенние деньки, море 
творчества, капелька ностальгии - такое 
нельзя пропустить.

Маша Таран.

Просуши 
фото

На разрыв аорты

Кому закон не писан, 
известно - дуракам. Для 

кого писано сегодняшнее зако-
нодательство, зачастую также 
не очень понятно. По крайней 
мере, борьба с несанкциониро-
ванной торговлей выглядит как 
полная бессмыслица. В один 
из рейдов по точкам несанк-
ционированной торговли мы 
отправились с сотрудниками 
администрации Центрального 
района Новокузнецка. 

Они, ссылаясь на закон Кеме-
ровской области об админи-
стративных правонарушениях 
(статья 34 “Продажа товаров 
в неустановленных местах”), 
требовали от городских “лоточ-
ников” прекратить продажу 
товаров. 

- Опять протокол об адми-
нистративном правонарушении 
будете составлять? - интере-
суется продавщица, нехотя 
собирая с лотка товар. - У меня 
вашими бумагами вся квартира 
завалена.

- Будем, Ольга Ивановна, 
будем, - отвечает участковый 
отдела полиции “Центральный” 

Никита Сизов. - Мы с вами 
давно знакомы, процедура вам 
знакома. 

Проверка закончена, прове-
ряющие уезжают, а лотки с нос-
ками, колготами, постельным 
бельем и прочим ширпотребом 
вновь появляются на прежних 
местах. По закону штраф за 
несанкционированную тор-
говлю составляет на сегод-

няшний день от 300 до 1000 
рублей, но и эту небольшую 
сумму взыскать проблематично. 
“Раньше мы и рейды проводили 
каждый день, и временно изы-
мали товар на ответственное 
хранение, пока не заплатят 
штраф, - рассказала начальник 
отдела торговли администрации 
Центрального района Новокуз-
нецка Лариса Архипова, - это 

действовало, а потом прокура-
тура, куда обратились уличные 
торговцы, признала, что адми-
нистрация превышает пол-
номочия. Мы даже составить 
протокол без представителя 
полиции не имеем права”. 

Полиция же откровенно 
называет рейды по продаже 
товаров в неустановленных 
местах сизифовым трудом. 
“У продавцов, торгующих 
на улице, часто и документа, 
удостоверяющего личность, 
нет, - заметил Никита Сизов. - 
Применить статью к владельцу 
товара тоже не получается - сам 
он не торгует… Нужен внятный 
закон о несанкционированной 
торговле и жесткие санкции в 
виде штрафа, который реально  
ударил бы по кошельку. 

Пока же неплодотворная 
деятельность контролирующих 
структур бьет только по бюд-
жету, нашему общему кошельку, 
ведь всех контролеров и реви-
зоров содержим мы, простые 
налогоплательщики.

Олеся Субач.
Александр Бокин (фото).

Не так страшен закон,
как его малюют

отдела полиции “Центральный” 

Театр

Торговля

История города в фотографиях Ситуация

А был ли А был ли 
ремонт?

Какие люди тогда жили!


